

であろうか。既製品と電化製品に取り扱まれ、製作過程や原理も知らないパソコンゲームで遊んでいる。これが一概に悪いと言ふのではないが、このようないい進んだ時代に育つた子どもたちは、それなりの感覚「ものの見方・考え方」を身につけているということを理解してやらなければならぬと思う。

文房四宝

畠山 みつ子



く、常に座右に置いて愛用したいものとされてきた。名硯と呼ばれるものは、それを眺めるだけで心がおちついてくる鎮静剤的效果すらもっている。

その硯に身をゆだね、己が身をすりへらし命尽きる運命をもつ墨。‘人、墨を磨さずして、墨、人を磨す’といふ言葉には、人間の墨に寄せる限りない愛惜の情と、名墨を惜しむあまりの人生のはかなさへの嘆きすら感じさせられるのである。

、
らないよう、祈る気持で筆を執つてい
る』と言つていた。この言葉を私自身
肝に銘じている。そして、より多くの
人々に伝えたいと願つてゐるのだが……。

文房四宝、これらはどれをとつても
自然の産物を原料としており、四季の
微妙な気配を感じとる熟練を必
要とし、手間・ひまのかかる手作り品
である。作る人々の手間・ひまをかけ
た心が、使う人々に伝わらないはずが
ないと私は思う。

そしてまた、この文房四宝は、それ
ぞれが持ち味を発揮しながら、出会い
によつてお互いを生かし合い、『書く』
という行為の中でお互いが融合しつつ、
その使命を完全に果たすのである。

私は、このような特質を有する文房
四宝をいつまでも愛用したいと願つて
いる。そして、これらの品々に込めら
れた先人の深い思いを、『書』を通し
て生徒に伝えたいという思いを近頃は
一層強くしてゐるのである。

(県立浪江高等学校教諭)

紙は、長い年月にわたり、貴重品と

今、迷っているのは大人たちで、そ
の被害者は子どもたちであると思えて
ならないのである。

「必
要の中で芽ばえる生活の知恵と向上心
にまちがいがあるようと思える。『必
・充足の中で失う意欲と人間性』……

古来、筆記具の主役であつた筆・墨・硯・紙を人々が“文房四宝”と呼んで、限りない愛情を注いできた。このことを思うにつけとも、筆記具の様変わりと、その中で失いつつあるものの重さを考えずにはおれない気持ちになる。

